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寻常百姓的非常故事!民生背后的时代脉动"""今

起!本报推出#民生调查$版!为您深度调查与解析那些

市民生活寻常中的不寻常%

每一位亲爱的读者!这里你是共同的&版主$!你的

关切!就是我们的关注!你的困惑!就是我们的焦点% 欢

迎来信来邮!我们一道探寻调查方向%

平民视角!民生情怀!查真相!察世风!接地气!解心

结!尽在每周日&民生调查$%

明天就是六一国际儿童节了。和早几年不同，如今的儿童节，不少父母、
长辈会多准备一份礼物，因为，在一些家庭，不仅有大宝，还多了一个二宝。

2013年12月28日，第十二届全国人大常委会第六次会议表决通过了
《关于调整完善生育政策的决议》，一方是独生子女的夫妇可生育两个孩子的
“单独二孩”政策依法启动实施。

今天，新民晚报记者深入一些有着二孩的家庭，和年轻的父母们聊一聊
他们为什么会想到生育二孩；看一看他们是如何一碗水端平，让大宝与二宝
亲密相处的；问一问他们生育二孩后所要面对的新的“经济账”。此外，记者还
请来人口专家，听一听他们对二孩新政对国家经济和社会发展所起到的应有
作用。

生育政策放宽 家人多了付出 大宝多了醋意 老师多了新课题

二孩家庭正遭 遇幸福的烦恼

! ! ! !除了一些二宝是美丽的“意外”，父母抱着“既来
之，则安之”的心态迎接了家庭新成员，记者调查发
现，大部分父母是在深思熟虑之后，决定给孩子添个
弟弟妹妹。

原因%

弥补错过的成长时光

今年 !"岁的施女士（化名）是一名忙碌的小学
教师，也是一名“警嫂”。由于一毕业就迅速结婚生
子，女儿小宝已经就读高中一年级，去年，她又生下
了儿子小贝。
“女儿生下来以后我们俩都忙于工作，她几乎是

外公外婆带大的。”说起女儿的成长过程，施女士有
些遗憾，她说，下定决心再生个孩子，很重要的原因
就是想弥补那份遗憾，陪伴一个孩子从婴儿长成少
年，一点点长大，真正做一回父母。令她惊喜的是，把
这个打算给女儿一说，女儿对于自己要当姐姐这件
事情，比他俩还要激动。因为自己小名叫“小宝”，姐
姐还早早给二宝起名“小贝”。弟弟出生那天，姐姐一
放学就往妈妈医院赶，特意把喜蛋带给同学朋友分
享。姐弟俩相差 #$岁，如今，每次出行，爸爸妈妈觉
得小婴儿太累，姐姐主动揽下了照顾弟弟的任务，全
家的感情维系得更加紧密，也让施女士觉得，虽然不
得不工作家庭两头忙，但这种幸福是无法取代的。

原因&

让孩子长大有个照应

再过两个多月，%岁男孩安迪就要迎来自己的
弟弟或妹妹了。“生二宝，就是想让孩子有个伴。”安
迪妈妈说，触动她下定决心生二宝的，是去年寒假回
老家时，安迪的眼泪。老家有个比安迪大 &岁的表
哥，两人玩了一个假期，回上海的路上，一向开朗的
安迪哭了一路。“孩子小时候，父母可以陪他玩，但随
着年龄增长，孩子对于同龄伙伴的渴望就越强。”安
迪妈妈说，更希望将来，等孩子们长大了可以相互有
个照应。父母辈的人都有兄弟姐妹，家中老人生病
了，照顾起来可以相互搭把手。但是，到了自己这一
辈都是独生子女，如果碰到类似的事情，就显得力不
从心了。她由衷希望，自己的孩子，可以也有兄弟姐
妹做个伴。得知妈妈怀孕以后，安迪就像收到礼物一
样开心。

家有读书郎，生活节奏本就紧张，再来一个，再
从头开始，精力够不够？安迪妈妈坦言，确实，身边有
很多妈妈朋友因为很多现实的问题和压力，不敢要
二宝。她告诉自己，关注“核心问题”，其他问题就不
要想太多。她感觉，生老二的时候和生老大的时候，
心态有些不同，“因为很多问题都已经经历过，不再
那么战战兢兢，小心翼翼。” 本报记者 陆梓华

! ! ! !在一些育儿论坛里，“把一个孩子从小养到大，
到底要多少钱”帖子充斥其中，跟贴的、晒账本的也
不时出没。
且看一张被网民认为是如今在上海尚处于中等

收入水平家庭晒出的清单，养育一个孩子到大学毕
业，花一百万元应该算是很普通的了。这还不包括中

国家长习惯性地要给儿子准备房子、给女儿准备嫁
妆的钱。
当然，也有网友认为，养育二宝的费用应该比大

宝要“便宜”些，因为，老大的许多衣服、玩具、学习用
品等，是要与老二共享的。

本报记者 王蔚 陆梓华 整理

''' 访谈地点#中福会托儿所

超一半孩子有弟妹
在这家托儿所里，家长生育二孩的意愿特别高，几乎

每个班都有一半以上的家庭生育了第二个孩子，有的班更
是多达三分之二的孩子有了弟弟妹妹。然而，孩子们在接
纳二宝之初，普遍情绪低落，对抗态度明显，他们还适应不
了由独生子女向当哥哥姐姐的转换，这就给园里的教育提
出了新课题。老师们日常接触的二孩家庭，故事颇多。

''' 访谈对象#秦红莲老师

公平对待两个宝贝
我们班有对小哥哥和小妹妹相差三岁。哥哥两岁多的

时候，妹妹在妈妈肚子里 %个月。哥哥说：“妈妈你的肚子
太大了。”我回答：“是的，你的妹妹要来了。”这时，哥哥用
懵懂的眼神看着我，我想，他是不理解“妹妹”是什么的。妹
妹出生第一天，全家人都在医院陪妈妈，去幼儿园接哥哥
晚了，哥哥哭了，告诉老师：他们都在医院看妹妹，不来接
我了。我想，他对妹妹的第一印象是不好的。之后，他们全
家都很注意对两个宝贝的公平对待。如果兄妹发生摩擦，
还是以客观事实来说话，不因为是男孩就偏颇哥哥，也不
能因为是妹妹就宠溺。当然，最重要还是营造爱的氛围，父
母以身作则，互敬互让，相亲相爱。现在，哥哥放学回家，是
兄妹俩一天中最亲密的游戏时间。兄妹俩的过家家游戏真
的是很有爱，妈妈也看的很欣慰。

''' 访谈对象#陈捷老师

姐姐最爱的是妹妹
没有经过太多考虑，我班上的这位家长就瞬间从原本

打算做丁克的小白领转变成了有两个小女孩儿的全职妈
妈。两岁十个月的若水和五个月的若谷，让她的生活充实
精彩。若谷是每天醒来最早的一个，可是这个天使一样的
宝宝醒后从来都不吵闹，只安静地吃手和啃被子，但若水
醒来就没那么太平了。“小蛏子，早啊！”若水喜欢趴在小床
的栏杆上跟妹妹打招呼，而妹妹一看到姐姐也同样开始咿

咿呀呀了：“啊呀，你的小脚又出来了，要着凉的呀。”说着
便把妹妹的脚硬塞到被子里，动作有些粗暴，可是妹妹丝
毫不介意，继续咧嘴笑。“小蛏子你是不是要喝奶了呀，妈
妈，她要喝奶啦！”每天这位家长都被这样温柔地叫醒。“小
蛏子，我回来啦！”若水回家第一件事就是找妹妹，洗完手
就站到妹妹的摇摇椅前面表演节目，从新年好呀唱到我的
好妈妈，从两个小娃娃跳到舞蝶舞蝶飞来了，跳了半天无
奈妹妹只是朝着自己笑，“小蛏子你快点长大哦，我们一起
跳舞哦！上戏剧学院！”若水自己坐在摇摇椅上，让妈妈把
妹妹放在她的身上，#%斤的妹妹压在 '(斤的姐姐身上，估
计两个人都不怎么好受吧，可两个人都还是傻傻地笑着。

''' 访谈对象#刘敏老师

授权哥哥去管弟弟
弟弟柏霆出生后，柏豪对妈妈的依赖度反而急剧提

升。随着柏霆逐渐长大，柏豪的玩具、书籍和领地一再被柏
霆肆意侵占，使得柏豪不得不用告状的方式宣告自己的主
权。很长一段时间，柏豪总是勤勉地指正着柏霆在生活中
的种种不是，而柏霆对这些指正的无视也让柏豪颇为抓
狂。为了化解兄弟俩的针锋相对，我们不再一味要求哥哥
让着弟弟，并且授权哥哥来管理弟弟。一段时间过后，柏霆
不再无视哥哥的训导，哥哥也乐于和弟弟分享自己的东
西。家长和老师都发现，原来对兄弟俩的不偏袒、不包庇、
就事论事，以大管小，反而能使得他们更为和谐和自然，感
情也越来越好。

记者手记

恰是看到了大宝与二宝可能遭遇的种种矛盾!以及如

何帮助大宝们更好地担负起做大哥哥大姐姐的职责!中福

会托儿所开设了&学做哥哥姐姐$的课程!就是为了让孩子

们适应家庭里的新变化!以便建立良好'和谐的家庭人际

关系% 陈磊所长思路很明确!就是&学做哥哥姐姐$课程应

当确立两个教学目标( 一是在游戏中感受弟妹的可爱!激

发喜爱弟妹的情感)二是分享有了弟妹后的苦恼和解决办

法!感受做哥哥姐姐的快乐% 本报记者 王蔚

! ! ! !“我跟我的年轻学生一直在说，你们的行为
决定你们未来的生活状态。你们自己希望未来的
负担轻一点，你们生的小孩就多一点，这样等到
你们老了，你们的日子会好过一点；如果你们现
在不生，表面上看可能现在负担轻，但是未来我
们整个社会的负担会越来越重，最终会养不起你
们。”近日，彭希哲教授在复旦举行的一次讲座
中，用风趣的语言来分析“生二胎”的“成本观”
“负担观”。

最近，“全面开放二胎”的呼声不断见诸官方
媒体及专家学者。然而，彭希哲认为，即便如此，
也无法改变中国人口低出生率现状及老龄化的

趋势。那么，如果越来越多的年轻人都因为“养不
起”而延迟生育、不生二胎、甚至都不要孩子，中
国的人口结构未来会发生怎样的变化呢？彭希哲
介绍，现在中国人口总量每年增长仅 )*+,，人口
学者对总和生育率的基本共识为 #*+左右。而在
上海，户籍人口的生育率长期维持在 )*%至 )*"

的水平。也就是说，在上海的户籍人口中，一位女
性一生之中生育的孩子平均不到 #个。如果按照
这个低生育率来推算，未来 #)到 ()年内中国劳
动年龄人口将迅速下降，老龄人口迅速上升，这
些都是必然发生的。彭希哲指出，中国劳动年龄
人口在未来持续下降的趋势是无法扭转的。但如

果劳动年龄人口急剧下降，各方面举措无法跟
上，就可能会对整个社会带来灾难性的后果。
“人口红利”一直是中国经济高速增长的重

要推动力。彭希哲提醒，独生子女逐渐变成中国
社会的主体，在中国，与人口有关的社会风险正
在积聚。从 #+-$.岁劳动年龄人口变化趋势看，
()#+年劳动年龄人口总量达到顶峰接近 #)亿，
之后将缓慢下降，()!)年以后则会急剧下降，中
国的老年人口支持率（工作年龄人口!老年人口）
亦将持续下降。从中国老年人口总量变动趋势来
看，()+)年前后将出现大约 .亿老年人口，在人
口总量已下降的前提下，老年人口还将持续增

长。中国老年人口支持率到 ()+) 年将下降到
#*$，也就是每 #*$个劳动人口要养活 #个退休老
人。如果没有重大的科学技术和生产方式的变
革，现有的养老体系显然无法适应那时的人口结
构的变化，养老的社会负担会越来越沉重，这就
是现在年轻人不愿意生孩子带来的后果。

彭希哲介绍说，其实，类似出生率低的问题
在一些发达国家都普遍存在，而现在，由于采取
了积极的人口政策，局面开始发生改变。目前，英
国法国的生育水平已回升到 #*%以上，美国的生
育水平始终维持在 (*#，都比中国的高。为此，中
国也应积极应对，一方面，认识到低生育水平将
成为一种新常态；另一方面，适时调整生育政策，
比如全面放开二胎，暂时延缓老龄化的进程。

彭希哲指出，眼下更重要的是转变 %)后、")
后人群的生育观，国家也应出台相应的家庭政
策。从个人来说，大家都会算一算生一个孩子、两
个孩子要支出多少，要准备多少财力、人力。但每
一个人的这本家庭账将会影响到整个国家，“因
为年轻人在今天生的小孩，#+到 ()年以后会变
成劳动力。每年新增退休人口数量和 #+年前每
年出生人口数量的差额，就基本决定了中国未来
劳动力增加或减少的幅度，这将影响到整个国家
的命运。” 本报记者 张炯强

开栏的话

!调查%"

生育二宝究竟为了什么？

!调查&"

养育孩子究竟需要多少钱？

!调查("

大宝二宝如何亲密相处？

独生子女未来的负担越来越重
低生育率致社会老龄化加剧年龄段 主要开支项目 大致费用

0-6岁

小学至中学
（12年）

大学
（四年）

这笔开销主要用于奶粉、主副食、以及各种
早交学费。其中，选择的也是公办的托儿所
和幼儿园。这样的花销不应包括请保姆的
费用和基本选用进口食品的钱

30万元左右

以一路上都是选择进入公办学校为例。这
笔开销的大头是学费的支出，包括上补习
班、请家教。公办小学和初中不收学费，公
办高中的学费每学期最贵也不超过2000
元。当然，随着孩子的长大，衣、食、娱乐、发
展个性的费用也在上涨。

这也是以公办高校为匡算基准，四年
的学费在2-3万元，每年都生活费至
少也要3万元。此外，大学生的文化
消费、人情消费，也需要一定的支出。

40-50万元
左右

20万元左右
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! ! ! !核心观点#!"后'#"后们要转变生育观% 从个人来说!大家都会算一算生一个孩子'两个孩子要

支出多少!要准备多少财力'人力)但每一个人的这本家庭账会影响到整个国家!因为你今天生的小

孩!十五年'二十年以后会变成劳动力!这对整个国家的长远发展是非常有利的%
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